



GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 8 DE JULIO DE 1788.

Stockolmo 3 de Junio.

Ha salido de Carlsrona la esquadra Sueca compuesta de 12 navios de línea y 4 fragatas; con la qual se incorporarán las galeras armadas en Sveaborg. Las tropas de Scania que van en los transportes ascienden á 7000 hombres; y el 15 se embarcarán las de las Provincias Septentrionales para Finlandia. El mismo dia saldrá para el Exército este Soberano, que se restituyó ayer aquí de Carlsrona, despues de revisar la esquadra.

Se ha publicado indulto general para los desertores que se incorporen con sus banderas en el término de 6 meses, contados desde 24 de Mayo.

Corre por cierto que esta Corte ha declarado á la de Copenhague que los actuales armamentos de este Reyno no se dirigen en manera alguna á emprender hostilidades contra los dominios de Dinamarca, no debiendo padecer por ellos alteracion la buena armonía y amistad subsistentes entre ámbas Naciones.

Varsovia 4 de Junio.

El objeto del Príncipe de Cobourg en los reiterados ataques de Choczim ha sido contener al Baxá Comandante de aquella plaza, é impedirle acudiese al socorro de Jassi para desalojar de allí al Coronel Fabri; pues sabia por informes secretos que aquel Baxá tenia órden de Constantinopla para dicha expedicion, previniéndole que obligase á los Alemanes á evacuar la plaza, y que de no lograrlo le cortarian la cabeza. Hasta ahora le ha impedido el Príncipe de Cobourg dar cumplimiento á aquellas órdenes, precisándole á atender á su propia seguridad.

Expresan algunas cartas de Kaminieck que los Turcos han pasado el Niester á 7 millas de Bender.

Noticioso el Emperador de haber vendido á los Turcos los habitantes de las fronteras de Polonia muchos granos, entregándolos en los confines hácia Choczim, ha pedido al Consejo Permanente no permita se vendan en lo sucesivo víveres á los Otomanos.

En Chelm, Capital del Palatinado del mismo nombre, se padeció el 4 de Mayo un incendio, que reduxo á cenizas 268 casas, y 107 almacenes con todos los géneros que contenian.

Viena 7 de Junio.

No pudiendo continuar sus servicios en el Ejército, á causa de salud, el General de Artillería Langlois, y el Mayor General, Conde de Nadasty, vuelve el primero á Trieste á reasumir el mando general del Austria interior y superior; y el segundo va á incorporarse con las tropas acantonadas en Moravia. El Emperador ha nombrado General de Artillería al Baron de Gemmingen, y Mayor General de Infantería al de Lillien.

En suplemento á la Gazeta de Viena de este dia se leen los hechos siguientes.

„Los Turcos acampados cerca de Dubicza envian diariamente patrullas al rededor de aquella plaza, y se recogen por las noches á la hora de la retirada. Tambien atacan con frecuencia á las partidas inmediatas al puente construido por nuestras tropas; pero siempre son rechazados. A 23 de Mayo acometiéron por 4 veces el puesto de Ochigria. El fuego continuo que se hacia por una y otra parte, sirvió de aviso al Mayor Mixich, apostado en Dobroszello; y enviando algun socorro, se retiraron los enemigos. Los pliegos del Principe de Cobourg alcanzan hasta 30 de Mayo; permanecian sus tropas sin mudar situacion. Eran ménos frecuentes las salidas de la guarnicion de Choczim, y en las escaramuzas que resultaban, siempre tenian pérdida. Recibió aquel General aviso el 26 de que el Mariscal de Romanzow se proponia pasar el Niester con su Ejército, destacando una brigada hácia Choczim, á fin de estrechar mas aquella plaza, y que conociese las resultas de nuestra reunion. Habiéndole noticiado el Mayor General Ruso, Conde de Mellene, tener órden de juntarse con él en Okopi, con 4 batallones de granaderos de Siberia, 200 Cosacos y 4 cañones, le respondió encargándole dirigiese su marcha por Polonia, cerca de Kamienieck, hácia Hawrilowze, y sentase allí su campo, para que los Turcos de Choczim lo echasen de ver en las alturas, que dominan las inmediaciones de aquella fortaleza; podrá asimismo cortar los socorros que puedan enviarse de Polonia á la guarnicion. Las noticias del Ejército del Bannato contienen que habiendo los Turcos, apostados cerca de Semendria, cobrado ánimo con el aviso de acercarse un refuerzo de tropas y un transporte de víveres y municiones, dirigidos á Belgrado, se presentáron varias veces á insultar á nuestros puestos avanzados á orillas del Danubio, resultando algunas refriegas de poca consideración.“

„Segun informes del Conde de Alton, el Mayor Michaliewitz, apostado sobre la orilla derecha del Sava, envió el 29 de Mayo una patrulla para reconocer al enemigo en las cercanias de Belgrado, y apoderarse, si pudiesen, de los cañones de la bateria nueva colocada al frente de la fortaleza, ó á lo ménos clavarlos; y en caso de ser esto imposible que atacase al destacamento enemigo, que sirve de escolta á las acémilas del Gobernador de Belgrado en el camino que conduce á los molinos de Kuasug-Usein. No habiendo podido executar la

patrulla la primera parte de esta órden, cumplió con la segunda apoderándose de 20 machos y 31 caballos. Por noticias seguras de Valaquia se sabe que el Gran Visir se halla en Sofia al frente de 800 hombres de pelea. Desfilaban algunas de sus tropas hácia Widin, pero se ignora el día en que seguirá su marcha con el Ejército á aquel castillo. Un Seraskier que está en él, con 100 combatientes, dirigirá la suya hácia Kladova; y apostado allí, pasará á Valaquia el Baxá iwnemis con 200 soldados. En Czerneck hay 1400 Turcos, cuyo número debe aumentarse; y en Krajova se cuentan 300. El Baxá de Romelia, al frente de 300, camina hácia Belgrado por Nissa; y ha sido reemplazado en Sofia con tropas nuevas, reciénvenidas de Andrinopoli. Han resuelto los Turcos echar un puente en Kladova, debiendo aprontar el distrito de Czerneck la madera que se necesite, y dirigir la obra el primer Agá y el Capigi-Baxá. Concluido este puente pasará el Gran Visir á Kladova con su Ejército."

„Las cartas de los cuerpos Austriacos apostados en las fronteras, desde el golfo Adriático hasta el Niester, aseguran contextes que no hay la menor apariencia de enfermedades contagiosas, ni motivos para recelar peste."

Hamburgo 9 de Junio.

Dos correos de Suecia pasaron por esta ciudad los días 3 y 4 para Berlin; lo qual acredita que hay negociaciones secretas, cuyos efectos no tardarán en publicarse.

S. M. Sueca llegó el 28 de Mayo á Carlscrona y revistó la esquadra, cuyo mando confirió á su hermano el Duque de Sudermania, y baxo sus órdenes al Almirante Wrangel.

Escriben de Viena que las esperanzas de próxima paz, que habian tenido algunos por haber llegado 3 correos en un mismo día, se han desvanecido sabiéndose que solo traxeron órdenes para apresurar la partida de las remesas de municiones, víveres, tropas y dinero. El Danubio está cubierto de barcos de transporte de aquella Capital á Presburgo, que siguen por Buda y Pest hasta Semlin.

Deciase allí que el Ejército del Gran Visir, dexando la defensa de Belgrado á cargo de su guarnicion, compuesta de 2200 hombres agueridos, marchará á Croacia ó al Bannato. Añaden que en consecuencia ha suspendido el Emperador hasta nuevas noticias el paso del Sava, y ha mandado aumentar sus tropas con nuevos cuerpos de Caballería. El Ejército Imperial se adiestra continuamente en una formacion llamada quadrado Turco, asistiendo tambien la guarnicion de Semlin.

Francfort 10 de Junio.

Se ha mudado repentinamente el plan de operaciones del Ejército grande Imperial, y en vez de ofensivo, que era hasta aquí, se reduce ahora á defensivo. En Semlin se trabaja día y noche en un foso muy ancho que circunda toda la ciudad. Se duda que las tropas del Emperador atraviesen el Sava; los batallones, que se hallaban al otro lado del rio, se han recogido al campamento, el qual debe fortificarse.

Se

Se ha suspendido hasta mas adelante el sitio de Belgrado ; y se ha enviado á Peterwaradin la artilleria de batir. Ocho batallones del ala derecha del Exército grande se pusieron en marcha el 26 de Mayo para Panczova. A todo esto da motivo la noticia de que el Gran Visir dirige su Exército hácia el Bannato , con intenciones de entrar en aquel pais.

Berlin 19 de Junio.

De resultas de la revista de Magdeburgo ha hecho el Rey una promocion de 2 Tenientes Generales de Infantería , uno de Caballería , y 6 Mayores Generales ; los 3 de Infantería , y los otros 3 de Caballería.

Un paquebot de Libau , que entró en Lubec el dia 11 , encontró el 5 por la mañana á la esquadra Sueca á corta distancia de Carlscrona con rumbo al N E.

Londres 17 de Junio.

La Cámara alta envió el 13 un mensaje á la de los Comunes avisándola que se suspendia la prosecucion de la causa de Mr. Hastings hasta el primer Martes de la próxima sesión del Parlamento. En la junta del mismo dia , y en la del 16 se oyeron á los Abogados de los comerciantes de Liverpool , y á algunos de los testigos que presentan con ánimo de que no se apruebe el *Bill* sobre la reforma del tráfico de Negros.

La esquadra del Almirante Gower , destinada á cruzar en el Canal, se hizo á la vela el dia 8. Compónese de 4 navios de 74 cañones, 2 de 64 , y 2 fragatas de 38 y 32.

Hay en Portsmouth dos cuters prontos para llevar avisos á dicho Almirante , quien se hallaba el 13 á la altura de Plimouth.

Se ha dado orden en todos los puertos para que las embarcaciones procedentes de Levante hagan quarentena ántes de desembarcar sus géneros.

La Secretaría de Guerra ha pedido estados de todos los Regimientos Provinciales del Reyno , encargando los remitan para el dia 1^o de Agosto. Ha expedido órdenes el Almirantazgo á los Capitanes de Marina ausentes con licencia , para que á su regreso á su pátria se presenten en la Secretaría de aquel Tribunal.

Una embarcacion Rusa baxó por el Támesis el dia 4 con algunos marineros extranjeros , enganchados con permiso del Gobierno en Wappings , á fin de ayudar á tripular la esquadra Rusa. No pasó de Galleons ; fondeando allí quizá con la mira de reclutar algunos marineros Ingleses, pues los extranjeros que tienen á bordo no excedan de 20.

Por algunos navios reciénllegados del Mediterráneo se sabe que cruzan en él muchos corsarios Berberiscos ; y sin embargo de que respetan la bandera Inglesa , han subido considerablemente los seguros sobre los géneros que se envian á las costas de dicho mar.

Segun cierta Gazeta Inglesa parece segura una próxima guerra entre Suecia y Rusia , siendo probable que en tal caso la Corte de Di-

namarca se una con la de Stockolmo, la qual, dicen, pretende la posesion de Finlandia.

Con fecha de 2 del corriente escriben de Dublin que en el Condado de Antrim, cerca de Bally Castle, se abrió el 30 de Mayo un volcan. El Dr. Hamilton y otros naturalistas sostenian que la llamada Calzada de los gigantes, que está en aquellos parages, era una produccion volcánica compuesta de lava semejante á la que arroja el Vesuvio. De esto y de otros indicios inferian que hubo allí volcanes en otro tiempo. El que se ha manifestado ahora es un nuevo fenomeno en la historia natural de Irlanda, y confirma las conjeturas de aquellos sabios.

A fines del verano se mudarán los Comandantes de Marina de Hallifax, Jamayca, Antigua y otros que han concluido el tiempo señalado para este servicio.

Nueva York 26 de Abril.

El Gobernador del territorio del Oeste, y el Subintendente de los Negocios con los Salvages, obran de acuerdo á fin de entablar con aquellos pueblos un Tratado, que asegure una paz sólida y permanente entre ellos y los Estados Unidos.

Avisan de Filadelfia que los habitantes de los dos lados de los confines septentrionales de Pensilvania han abierto una subscripcion para hacer caminos que comuniquen entre los parages mas poblados de Pensilvania. El Poder legislativo ha aprobado esta empresa, contribuyendo á su execucion con 10 libras. Tendrán los caminos 33 pies de ancho, y en todo compondrán 150 millas de largo; creyendose que estén concluidos en todo el año próximo.

Los Estados que manifestaron oposicion al nuevo plan de Gobierno permanecen aun en la negativa; y hasta ahora solo se cuentan 6 que lo hayan adoptado. Mientras se resuelve esta importante cuestión se halla el Congreso en apuro; sus rentas están agotadas; y á sus juntas rara vez concurre suficiente número de individuos para deliberar sobre los negocios públicos. Los varios Estados prosiguen exerciendo, cada uno en su distrito, todos los derechos de Soberanía, y promulgando leyes que no convienen á los empeños que tiene el Congreso con las Potencias extranjeras. Sin embargo crece insensiblemente el comercio; pero no llega á la prosperidad que tenia ántes de la guerra.

La falta de Policía en las principales ciudades ha sido causa de un hecho acaecido aquí el 15 de este mes. Algunos profesores de anatomía desenterraron de noche varios cadáveres reciensepultados, para disecarlos; y sentido de ello el pueblo, se juntaron mas de 1500 personas, registraron las casas de los Médicos, y cometieron los mayores excesos contra los Magistrados, quedando varios de estos heridos. Pudo el Gobernador juntar algunos Milicianos con ánimo de contener al populacho; mas fué rechazado, arrastrado por los cabellos, y muy maltratado. Querian los alborotadores embrear y emplumar á los Médicos culpados, que es uno de los castigos comunes en este pais; pero se consiguió sosegar á los descontentos, ofreciéndoles proceder en justicia

contra los delinquentes. Mr. Jay, Secretario de los Negocios extrangeros, fué peligrosamente herido de una pedrada. Muriéron 4 hombres del pueblo, y otros muchos quedáron estropeados.

Haya 18 de Junio.

El Rey de Prusia salió el día 13 del Palacio de Loo para restituirse á sus Estados; pero el Príncipe Real permanece en dicho Sitio, desde donde irá con los dos Príncipes de Orange-Nassau á Amsterdam, y otros pueblos de la República, ántes de volver á Prusia.

Los Enviados extraordinarios de las Cortes de Viena, Lóndres y Berlin han tenido conferencias con el Presidente de los Estados Generales.

Paris 24 de Junio.

En la aldea de Beaucamp, en Normandía, hubo el 25 de Abril un incendio, que en ménos de 3 horas consumió 14 habitaciones, con 2 fábricas de sargas, en que se ocupaban los aldeanos de aquellos contornos. Se regula la pérdida en mas de 100⁰ libras.

Desde 1.^o de Julio se pondrá de venta la nueva *tachygrafia*, ó método de escribir por notas tan pronto como se habla, aprobado por la Academia Real de Ciencias, y presentado al Rey por su autor Mr. Coulon de Thevenot. Cuesta 12 libras, y contiene una explicacion muy individual de este nuevo género de escritura, el informe de la Academia, mas de 20 láminas, y varios exemplos.

Roma 8 de Junio.

Dos embarcaciones, que iban á la pesca de coral, fuéron perseguidas el 27 por la noche por una galeota Tunecina, pero á favor de la obscuridad entráron en Fiumara. Con esta noticia saliéron 2 galeras Pontificias, nombradas S. Pio y S. Pedro, á las órdenes de los Caballeros Bonaccorsi y Clarelli; y la 2.^a de ellas alcanzó al pirata á tiro de cañon, y lo echó á pique. Consistia su tripulacion en 27 hombres, que recogió á su bordo la galera, y los conduxo cautivos al Lazareto de Civitavechia.

Tudela 4 de Junio.

Esta Real Sociedad tuvo sus anuales exercicios en los dias 30, 31 de Mayo, y 1.^o de Junio con asistencia de su Ilmo. Obispo y de un numeroso concurso de ámbos Cleros, Nobleza y personas de distincion y mérito, y de los cargos de los oficios á quienes convidó expresamente en consecuencia del honor y estimacion que se merecen, y con que deben ser tratados por encargo de S. M. Principió el acto por una concisa y expresiva propuesta que hizo el Vice-Director D. Christobal Maria Cortes sobre el objeto de estas juntas; repitióse la lectura de la carta que el Excmo. Sr. Conde de Floridablanca escribió en 9 de Agosto de 1784 de órden de S. M. al Virey de Navarra, haciendo la mas honorífica recomendacion de la Sociedad, y encargando que todos cooperasen á la formacion del plan económico del Reyno. Siguióse leer el Secretario Marques de S. Adrian la Memoria correspondiente al décimo periodo de la Sociedad. En el segundo dia leyó el método para hacer efectivo el plan económico del Reyno de Navarra, exponiendo

las grandes ventajas que de su práctica pueden resultar á Navarra y al Estado. En el 3.^o leyó otro discurso escrito por uno de los Socios sobre los perjuicios que padece la ciudad en la carestía de la leña, y los medios practicos de evitarlos, y de facilitar nuevos plantíos. Se repitieron los premios ofrecidos de 200 rs. vn., pagar la renta de dos rovos de tierra, y dexarle todo el útil de la cosecha de la rubia, á quien la cultive en ellos segun las instrucciones de la Sociedad; 100 rs. al que diese prendidas mas de 50 moreras por todo el mes de Junio de 1789.; 320 al que mejor escriba sobre el método de poner á precio mas barato los abastos públicos; y se premió con 100 rs. á Vicente Tarazona, por haber ingertado con buen suceso el número de olivos que propuso la Sociedad, distinguiéndole al mismo tiempo con el honor de darle asiento en el concurso, y hacerle una viva expresion de gracias á nombre de este cuerpo patriótico.

Cádiz 27 de Junio.

Hoy entró en esta bahía la polacra Carmelitana, procedente de la Guayra. Trae 48,476 pesos, 4034 fanegas de cacao, 6264 libras de añil, y 129 de café.

Málaga 27 de Junio.

Han fondeado hoy aquí los bergantines S. Francisco de Paula, y San Blas, procedentes de la Havana y Vera-Cruz. Conducen, el 1.^o 13,100 pesos, y 963 arrobas de azúcar; y el 2.^o 4732 pesos, 9 marcos de plata labrada y uno de oro, y un zurrón de cacao de Soconusco.

Coruña 28 de Junio.

Ayer llegó á este puerto la fragata correo el Tucuman, que viene de la Havana con 150 caxones de tabaco de polvo para S. M.; y para particulares 38,970 pesos, 216 caxas de azúcar, 25 fanegas de cacao, 8 barriles de café, y otros efectos.

Santander 1.^o de Julio.

En los dias 27, 28 y 30 de Junio entraron en este puerto las fragatas la Princesa de Asturias, y Bella Xaviera, y el bergantin la Estrella, procedentes de la Havana. Conducen, la 1.^a 2500 pesos, 13,611 arrobas de azúcar, 1900 cueros al pelo, y 100 quintales de Campeche; la 2.^a 8565 arrobas de azúcar, y 200 quintales de Campeche; y el 3.^o 3120 arrobas de azúcar, y 200 quintales de Campeche.

Madrid 8 de Julio.

Antes de ayer se vistió la Corte de gala con motivo del cumpleaños de la Sra. Infanta Doña María Luisa.

D. Marcos Giner, Presbítero, Beneficiado, residente en la Parroquial de San Lorenzo Martir de la ciudad de Valencia, por via de administracion y depósito tiene á su cargo dos pequeñas piezas de tierra de huerta, y unas 150 libras, moneda Valenciana, porcion, legitima y haber de Joseph Sanz, cuyo paradero se ignora: solo se sabe, que por los años de 1765 á 1770, siendo soldado del Regimiento del Rey, ó de Castilla, fué elegido por sorteo y conducido á América. Quien supiere de él le comunicará esta noticia para que acuda por sí ó por apoderado al mismo

D. Marcos Giner.

Los

Los *Subscriptores á la Iliada de Homero*, traducida del Griego por D. Ignacio Garcia Malo en verso endecasílabo Castellano, y dividida en tres tomos en 8.º prolongado, acudirán por el 1.º á la Librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe; y de Munita, calle de las Carretas, donde se hallará tambien de venta.

Sermon Panegírico que en la solemne fiesta que consagró la Sta. Iglesia Metropolitana de Valencia á la gloriosa beatificación del Siervo de Dios Gaspar de Bono, natural de aquella ciudad, del Orden de Mínimos de S. Francisco de Paula, el día 20 de Agosto del año de 1787 en el Real Convento de S. Sebastian, dixo D. Francisco Miguel Cano y Urrea, Canónigo Magistral de dicha Sta. Iglesia. Se hallará en la Librería de la viuda de Ibarra, calle de la Gorguera; y en Valencia en la de Mallen.

Diario de Física del Abate Rozier; Enero 1788. Contiene un discurso preliminar compuesto por Mr. de la Métherie, uno de los tres que forman este periódico, donde se da razon del estado en que se hallan en el día la Astronomía, Zoología, Ornithología, Anfibia, Icthiología, Entomología, Botánica, Mineralogía, Física, Agricultura y Química; y de los progresos que se han hecho en ellas el año próximo pasado. Los que quieran subscribir á esta obra periódica acudirán á la Librería de Tieso, frente al Correo; y pagando á razon de 6 rs. vn. cada mes los de Madrid, y 8 los de fuera, la recibirán los primeros en su casa, y los segundos franca de porte por el correo todos los meses. No se admiten subscripciones por ménos de un año.

Máximas sobre recursos de fuerza y proteccion. Tercera edicion, corregida y aumentada con varias Cédulas: su autor D. Joseph de Cobarrubias, Abogado del Ilustre Colegio de esta Corte. Contiene un discurso preliminar sobre la Real jurisdiccion, en que se distingue la potestad temporal de la espiritual, se señalan sus límites, se manifiesta la autoridad que tiene el Soberano en las personas y cosas eclesiásticas, se trata de la inmunidad, amortizacion, incapacidad de las Comunidades en adquirir &c. En el cuerpo de la obra, despues de sentarse los principios en que se fundan ámbas potestades, se trata de las fuerzas y sus caracteres en general, se explica la injusticia notoria, y los agravios en que deben fundarse los recursos de conocer en el modo, los de conocer y proceder, los de no otorgar, los de inmunidad, rentas y millones, pase ó retencion de Bulas y Patentes de Prelados, proteccion de Regulares, competencia de jurisdiccion entre Eclesiásticos, nuevos diezmos, visitas eclesiásticas, esponsales &c. Sigue un apéndice de varios papeles, Cédulas, documentos, Decretos y Bulas: todo relativo á Regalías, para autorizar lo que se dice en la obra. Véndese en la Librería de Copin, carrera de S. Gerónimo.

El Corresponsal del Censor: tomo 4.º Se hallará con los tres anteriores en la Librería de Gomez, calle de las Carretas.

Aventuras de Gil Blas de Santillana, robadas á España, y adoptadas en Francia por Mr. Le Sage, restituidas á su patria y á su lengua nativa por el P. Joseph Francisco de Isla, de la extinguida Compañía. Quatro tomos en 4.º Se hallarán en la Librería de Gasul, Casios del Peral.

Retratos de los Reyes D. Sancho III, 6.º Rey de Castilla, con D. Fernando II, 27.º Rey de Leon, y D. Alfonso VIII, 7.º de Castilla, con D. Alfonso IX, 28.º de Leon. Láminas 29 y 30 con los sumarios de sus vidas, en continuacion de la coleccion de retratos de Reyes de España; con las que se concluye el tomo 2.º, y los subscriptores quedan pagados. Se darán sueltos á quien los pida, con los del tomo 1.º, en las Librerías de Esparza y de Correa; y en casa del autor, calle de la Montera número 28, quarto 3.º Se dará aviso para los que quieran subscribir al tomo 3.º, con el qual se finaliza la obra.